
Procès-verbql du Comité d'qccompqgnement de l'qéroport de Ghqrleroi
du 19 novembre2O2l

Présents:

Monsieur Frédéric DEFRISE, Président du Comité - représentont effectif de lo Ville de
Chorleroi
Monsieur Denis IEMERCINIER, représentont suppléont du Ministre Jeon-Luc CRUCKE

Monsieur Nicolqs THISQUEN, représentont effectif de lo SOWAER

Monsieur Thibout de VILIENFAGNE, représentont suppléont de lo SOWAER

Monsieur Pqtrick TAMBRECHTS, représentont effectif de BSCA

Monsieur Mikhqël JACQUEMAIN, représentont effectif de lo Ville de Fleurus

Monsieur Michel tONGUEVIILE, représentont effectif de lo Ville de Sombreffe
Modome Sophie RENAUX, représentonte suppléonte de lo Ville de Courcelles
Mqdome Anne MATHETART, représentonte suppléonte de lo Ville Les Bons Villers
Modome Séverine IACOUR, secrétoire du Comité, Sowoer-Environnement Chqrleroi

Excusés:

Modome CqrolineTAQUlN, représentonte effective de lo Ville de Courcelles
Monsieur Mothieu PERIN, représentont effectif de lo Ville Les Bons Villers
Monsieur Gionni GAIIUZZO, représentont effectif de lo Ville de Fontoine-L'Evêque

Absent:

Monsieur Annibqle MOSCARIEL[O, représentont effectif de lo Ville d'Anderlues

Assistent à lq réunion

Monsieur Doniel LIENARD, Directeur technique odjoint de lo Sowoer et responsoble
technique pour le site de I'oéroport de Chorleroi
Monsieur Morc CANIVET, Directeur Sowoer-Environnement Chorleroi
Modome Bénédicte GRANDGAGNAGE, Conseiller communicotion Sowoer

Début de lo réunion :14h30

l. Approbqtion du procès-verbql du 2 décembre 202O

Monsieur Michel LONGUEVILLE signole une erreur en poge 5: il s'ogit du villoge de Ligny et
non de Tongrinne. Correction sero opportée.

Le procès-verbol n'omenont oucune outre remorque, celui-ciest qpprouvé ù I'unonimité.
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2. 5è" révision des zones de bruit

Monsieur Denis LEMERCINIER informe le Comité que le projet de décret portont modificotion
de lo loi du lB juillet 1973 relotive à lo lutte contre le bruit o été odopté en 3è'" lecture por le

Gouvernement wollon ce 18 novembre. Ce dernier doit mointenont être odopté ou

Porlement.

En porollèle, les projets d'orrêtés relotifs oux nouvelles courbes de bruit seront présentés

ou Gouvernement wollon.

Lo sème révision des zones de bruit devroit donc oboutir prochoinement.

Questions relotives ù ce point

ll n'y o oucune question

3. Allongement de lo piste de I'qéroport de Chorleroi: fin des trqvqux et mise en service

Monsieur Doniel LIENARD expose lo situotion octuelle des trovoux (piste ollongée à 3.200 m

mise en service le 13 octobre2O2l) oinsique le phosoge des trovoux restont à réoliser (Voir

présentotion jointe en onnexe).

Questions relatives à ce point

Le Président du Comité souhoite connqître l'intérêt de l'utilisotion de lo bretelle N6 qui

sero prochoinement créée ?

Monsieur LIENARD explique qu'un sens girotoire est imposé ofin que les ovions quittent
le plus ropidement possible lo dolle de stotionnement pour oller sur lo piste. Cette

bretelle supplémentoire permettro dès lors de fociliter cet occès. Celq permet
égolement une économie de corburont, ce qui est non négligeoble qu niveou

environnementol.
Monsieur Potrick LAMBRECHTS ojoute que cette bretelle est oussi utile lors du dégivroge

des gros porteurs, cette monæuvre devont s'effectuer ou plus près du seuil de piste.

4. BSCA: étqt d'qvqncement des trqvqux en cours et reprise progressive de I'qctivité
qéroportuqire

Monsieur Potrick LAMBRECHTS expose lo situotion des trovoux en cours oinsi que les projets

de trovoux octuellement en cours d'étude.
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L'évolution de lo reprise de I'octivité oéroportuoire à l'heure d'oujourd'hui est égolement
expliquée. Monsieur Potrick LAMBRECHTS précise toutefois que les chiffres présentés pour
novembre et décembre ne tiennent pos compte de l'évolution octuelle de lo crise
sonitoire et seront donc sons doute moins optimistes qu'onnoncé.

Ces deux sujets se retrouvent en onnexe du présent PV.

Questions relotives à ce ooint

Monsieur Mikhoël JACQUEMAIN souhoite sovoir si, dons le codre de l'ogrondissement
du porking P4, I'itinéroire menont du porking è I'oéroport sero protégé contre les

intempéries ?

Monsieur Potrick LAMBRECHTS répond por lo négotive. L'itinérqire comprend des
trottoirs permettont de rejoindre l'oéroport en toute sécurité mois rien de plus n'est
envisogé.

5. Présentqtion du CEM (collqborqtive Environmentql Mqnqgement)

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE explique en quoi consiste le CEM, so composition, son
objectif oinsi que des exemples de points pouvont y être obordés (voir présentotion en

onnexe).

Questions relotives à ce point

Monsieur le Président du Comité souhoite sovoir si lo CDO (Continuous Descent

Operotions) s'effectue è I'initiotive du pilote oinsi que le toux octuel d'utilisotion de
cette procédure ?

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE précise que cette procédure se trouve dons les AIP

(Aeronouticol Informotion Publicotion) mois que son opplicotion dépend d'une série

de poromètres. Cette procédure n'est donc pos toujours possible.

Monsieur Nicolos THISQUEN ojoute que les chiffres relotifs ou pourcentoge d'utilisotion
de cette procédure sont publiés dons le ropport d'octivités de SKEYES (onciennement
BELGOCONTROL). Ceux-ci seront communiqués oux membres du Comité lors de lo
prochoine réunion. Monsieur Nicolos THISQUEN précise égolement qu'un des objectifs
du CEM est justement de foire en sorte que ce type de procédure soit de plus en plus

utilisé.

Monsieur Mikhoël JACQUEMAIN demonde si les sociétés de tronsport en commun sont
ossociées ou CEM ?

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE répond que les porticiponts ou CEM se limitent oux
octeurs oéroportuoires dont l'octivité s'opère ù l'intérieur de l'enceinte oéroportuoire.
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6. Divers

Monsieur Nicolos THISQUEN souhoite présenter le projet de démontèlement et de
recycloge des ovions.

En effet, dons son plon de relonce et de résilience, le Gouvernement wollon o souhoité
investir dons l'économie circuloire et notomment en créont un centre de
démontèlement et de recycloge d'ovions sur le site de Chorleroi.

Le Gouvernement wqllon o donc mondoté lo SOWAER qfin de discuter ovec lq SONACA

sur lo possibilité de rocheter un terroin. Celui-ci se situeroit ou niveou du porking
voitures octuel (voir plon en onnexe).

Les négociotions ovec lo SONACA sont donc octuellement en cours.

En porollèle un oppel à projet sero prochoinement loncé (tin zOZl - début 2022) ofin de
désigner un industriel pouvont prendre en chorge ce démontèlement. So désignotion
devroit oboutir fin du ler semestre 2022.

Ce centre, unique en Belgique, sero source de développement de I'emploi mois
égolement de lo recherche por son volet recycloge. Des centres de recherches et des

universités seront ossociés ou projet.

Monsieur Nicolos THISQUEN propose que ce point soit qbordé lors du prochoin Comité
ofin de foire port de l'évolution du projet.

Monsieur Mikhoël JACQUEMAIN interpelle le Comité suite à une question émise por le
CCATM de lo commune de Fleurus: Y o-t-il une roison porticulière qui expliqueroit
l'ougmentotion des vols vers l'Est depuis lo reprise de l'octivité de l'oéroport de
Chorleroi?
Monsieur Thibout de VILLENFAGNE indique qu'il n'y q pqs eu de chongement mojeur ou
niveou des trojectoires empruntées por les ovions.

Monsieur Morc CANIVET confirme et ojoute que cette perception peut sons doute
s'expliquer por un nombre un peu plus importont de vols en sens inversé duront ces

derniers mois. En effet, lorsque les vents ont une composonte venont du Nord-Est,

I'utilisotion de lo piste en sens inversé (sens de piste 06) est imposée pour des roisons
de sécurité, les oéronefs décollont et otterrissont foce qu vent.

Bien que le nombre de mouvements octuel soit toujours inférieur à celui d'ovont crise
Covid, cette perception peut égolement être qccentuée justement por le foit d'une
reprise d'octivité oprès une période de fermeture de l'oéroport.

Monsieur Nicolos THISQUEN propose d'qborder lo thémotique des vols inversés lors du
prochoin Comité. ldem ovec I'impoct de l'ollongement de lo piste: celui-ci ne souroit
être évolué è l'heure octuelle, les infrostructures n'étqnt opérotionnelles que depuis le
l3 octobre.
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Modome Anne MATHELART demqnde si d'outres mesures seront mises en ploce si

justement cette ougmentotion du bruit se confirme dons le futur ?

Monsieur Nicolos THISQUEN explique que des mesures de bruit sont constqmment
réolisées vio les sonomètres fixes et que des relevés sonométriques seront égolement
effectués suite à lo sème révision des zones. Ces données concrètes pourront être

exposées lors d'un prochoin Comité.

Monsieur Potrick LAMBRECHTS précise que pour les vols en sens inversé, il n'y o oucune

modificotion des seuils de piste. Por conséquent, l'ollongement de lo piste n'o oucune

incidence sur les décolloges vers Les Bons Villers.

Monsieur Mikhoël JACQUEMAIN s'interroge por ropport oux chongements climotiques:
que se posserq-t-il si l'exception devient lo règle ou niveou des vols inversés ?

Monsieur Nicolos THISQUEN explique que ces sens inversés sont pris eh compte dons lo

définition des zones. Les révisions triennoles de ces zones en tiennent compte
égolement et donc les zones pourroient être révisées le cos échéont.

Fin de lo réunion :15h30

LACOUR

rre

D
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Comité d’accompagnement 
Aéroport de Charleroi 

19 novembre 2021



ORDRE DU JOUR
1. Approbation du PV du Comité du 2 décembre 2020
2. 5ème révision des zones de bruit
3. Allongement de la piste de Charleroi : fin des travaux et mise en 

service
4. BSCA : état d’avancement des travaux en cours et reprise 

progressive de l’activité aéroportuaire
5. Présentation du CEM (Collaborative Environmental Management)
6. Divers



1. Approbation du PV du Comité du 
2 décembre 2020 



2. 5ème révision des zones de bruit



5ème révision des zones de bruit

- 3 juin 2021 : Adoption en 1ère lecture par le Gouvernement wallon de 
l’avant–projet de décret modifiant la loi du 18 juillet 1973 relative à la 
lutte contre le bruit;

- 14 juillet 2021 : Adoption en 2ème lecture par le Gouvernement wallon de 
l’avant–projet de décret

- 18 octobre 2021 : Avis du Conseil d’Etat sur l’avant-projet de décret



3. Allongement de la piste de Charleroi  
Fin des travaux et mise en service 
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Situation actuelle Zoom sur zone
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Phase 1
13 octobre 2021

Phase 2
2nd semestre 2022

Phase 3
Printemps 2023

Le phasage
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Merci de votre attention !



BRUSSELS SOUTH CHARLEROI AIRPORT

4. Travaux en cours & reprise de l’activité aéroportuaire
 

Comité d’accompagnement pour l’aéroport de Charleroi 
du 19 novembre 2021
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Ordre du jour

•1. Travaux en cours : sécurisation 
du site

1) Aménagement de l’esplanade
2) Construction du bâtiment frontières

2. Travaux à l’étude

1) Mise en conformité des cellules de la police 
aéroportuaire

2) Rénovation du terminal Sud
3) Agrandissement du Parking P4

•3. Reprise de l’activité aéroportuaire
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1. Travaux en cours : sécurisation du site 
aéroportuaire
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1. Travaux en cours : 
Aménagement de l’esplanade
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1. Travaux en cours : 
Construction du bâtiment frontières
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1. Sécurisation du site aéroportuaire : 
planning et budget
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Planning :

➢Novembre 2020 : début des travaux

➢Octobre 2021 : mise en service du pré-check

➢Mai 2022 : mise en service du bâtiment contrôle frontières (arrivées et départs)

➢Juin 2022 : Mise en service de l’esplanade

➢Novembre 2022 : finalisation des travaux de sécurisation (check-points, CCTV, infirmerie)

Budget : 

➢Région Wallonne : 15,4M€

➢BSCA : 0,9M€



2. Travaux à l’étude: Mise en conformité 
des cellules police
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Budget : 
➢ Région Wallonne : 1.2 M€

Planning : 
➢ Août – décembre 2021 : études

➢ Q1 - 2022 : Soumission travaux

➢ Octobre 2022 – avril 2023 : travaux 



2. Travaux à l’étude: Rénovation du 
terminal Sud
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2. Travaux à l’étude: Rénovation du 
terminal Sud
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Budget : 

➢ Zone bureaux : 1.320k€

➢ Zone events :       770k€

Planning : 

➢ Q1 - 2022 : études

➢ Q2 - 2022 : Soumission travaux

➢ Octobre 2022 – mars 2023 : travaux 



3. Travaux à l’étude: Agrandissement du 
P4
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Budget :  

➢ 1,7 M€

Nombre de places actuelles: 926

Nombre de places futures : 1846 ( + 920)

Planning : 

➢ Q1 - 2022 : travaux
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4. Reprise de l’activité

Jan Feb Mar Apr May Jun Jul Aug Sep Oct Nov Dec total

2019 264.207 258.845 299.121 390.180 375.364 386.604 430.767 384.682 354.038 359.711 281.082 322.083

2021 31.094 11.058 10.331 23.120 43.596 143.028 317.544 271.344 254.860 272.759 264.195 293.190

% 12% 4% 3% 6% 12% 37% 74% 71% 72% 76% 94% 91%
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Jan Feb Mar Apr May Jun Jul Aug Sep Oct Nov Dec total

2019 554.695 511.925 601.539 754.296 747.595 756.128 806.842 808.584 736.456 728.984 583.385 620.706

2021 82.341 24.268 18.705 44.654 83.330 255.270 557.309 596.409 548.608 564.353 384.467 436.487

% 15% 5% 3% 6% 11% 34% 69% 74% 74% 77% 66% 70%
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4. Reprise de l’activité

Jan Feb Mar Apr May Jun Jul Aug Sep Oct Nov Dec
Moyenn

e

nbre de pax/vol # pax/vol 2019 144 165 165 175 167 172 182 164 162 166 159 172 166

nbre de pax/vol # pax/vol 2021 70 72 102 89 132 139 168 138 134 135 135 145 138

nbre de pax/vol % 49% 44% 62% 51% 79% 81% 92% 84% 83% 81% 85% 84% 83%
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Questions ?
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5. Présentation du C.E.M. 
(Collaborative Environnental Management)



CEM =? 
• Collaborative Environmental  

Management

• Développé par EUROCONTROL avec les 
acteurs aéroportuaires.

• BUT : permettre d'aboutir à des 
solutions communes plus rapides et 
plus efficaces pour l'exploitation et le 
développement durables des 
aéroports.

-> réduction de la consommation de 
carburant , des émissions de CO2 , 
une meilleure gestion du bruit dans et 
autour des aéroports,…



CEM 
INITIE A EBCI

• Première réunion le 29/10/2021 : mise en place technique

• Signature officielle « Working Agreement » prévue fin novembre 

• Seconde réunion de travail planifiée le 16/02/2022



5. CEM EBCI
PARTICIPANTS PREMIERE REUNION

• EUROCONTROL

• BSCA

• SOWAER

• SKEYES
• PRINCIPAUX OPERATEURS DE CHARLEROI : RYANAIR,TUI FLY,AIR CORSICA,SABCA,…



CEM EBCI EXEMPLES DE POINTS ABORDES

CDO

- Avion en descente continue 
dans la mesure du possible, 

- En utilisant la poussée 
moteur minimum.

Zone d’effet de bruit
ILS

Conventionnel

Approche par paliers



CEM EBCI EXEMPLES DE POINTS ABORDES

One engine taxiing : reduction de 
l’impact environmental au sol
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6. Divers



1. Projet de démantèlement et de recyclage des avions



 

Communiqué de presse 

Comité d’accompagnement pour l’aéroport de Charleroi 

 

Au vu du développement croissant des aéroports wallons et de la volonté de rétablir un espace de 
dialogue entre les différentes parties concernées par le développement de ceux-ci, sur proposition 
du Ministre des Aéroports Jean-Luc CRUCKE, le Gouvernement wallon a décidé, par arrêté du 20 
décembre 2018, de remettre en place un comité d’accompagnement pour chaque aéroport wallon.  

Pour l’aéroport de Charleroi, il est composé : 

- des représentants des communes du plan de développement à long terme de l'aéroport de 
Charleroi, Fontaine I ‘Evêque, Fleurus, Les Bons Villers, Sombreffe, Courcelles, Anderlues  

- d'un représentant de la Ville de Charleroi ; 
- d'un représentant de la société de gestion BSCA ; 
- d'un représentant de la SOWAER ; ; 
- d'un représentant du Cabinet du Ministre en charge des aéroports. 

 

La présidence du Comité est assurée par le représentant de la Ville de Charleroi, Monsieur Frédéric 
DEFRISE. 
 
Contrairement au comité de concertation pour l’environnement mis en place en 2001 par la Région 
wallonne, la structure de ce nouveau comité a volontairement été allégée afin de faciliter l’échange 
d’informations entre les différentes parties concernées par le développement de l’aéroport de 
Charleroi. L’objectif premier est de trouver un équilibre entre les intérêts économiques et les 
préoccupations des riverains. 

En 2020 et 2021, le comité d’accompagnement de l’aéroport de Charleroi s’est réuni à 3 reprises 
en date du 2 décembre 2020, du 15 mars 2021 et du 19 novembre 2021. En raison de la crise 
sanitaire, aucune réunion n’avait pu se tenir au premier semestre 2020.  

Lors de ces comités, les représentants des communes ont été informés en priorité des dossiers 
stratégiques liés à l’aéroport et aux mesures environnementales mises en œuvre afin d’assurer 
leur rôle d’information vers leurs citoyens. Ainsi, les sujets suivants ont été explicités en détails : 

- le chantier de l’allongement de la piste de l’aéroport de Charleroi et les mesures 
environnementales mises en œuvre pour encadrer ce chantier,  

- la construction du bassin d’orage, 
- les perspectives de développement de l’aéroport et la reprise des activités,  
- la 5ème révision du plan d’exposition au bruit et les mesures mises en place par le 

Gouvernement wallon, 
- le logiciel DIAPASON permettant la visualisation des trajectoires en ligne via 

www.sowaer.be  
- le projet de liaison entre la gare de Fleurus et l’aéroport.  

Pour tout complément d’information sur le comité d’accompagnement, la cellule SOWAER 
Environnement, assurant le secrétariat du comité, est à votre disposition au 0800/90.111. 

Frédéric DEFRISE - Président 
SOWAER ENVIRONNEMENT - Bâtiment EOLE (RCH) 

Rue des Frères Wright, 29 
604I GOSSELIES 

N' gratuit: 0800/90 111 - Fax :071/34 99 89 
infocharleroi@sowaer.be 

http://www.sowaer.be/
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